

**POLA PERJALANAN WISATA DI KECAMATAN
LAMAKNEN DAN LAMAKNEN SELATAN,
KABUPATEN BELU, NUSA TENGGARA TIMUR**

PROYEK AKHIR

Diajukan sebagai salah satu syarat dalam menyelesaikan

Program Diploma IV

Program Studi Manajemen Pengaturan Perjalanan

Sekolah Tinggi Pariwisata Bandung



Disusun Oleh:

RAHEL YUNI ARTA SAMOSIR

201721914

**PROGRAM STUDI
MANAJEMEN PENGATURAN PERJALANAN
JURUSAN PERJALANAN
SEKOLAH TINGGI PARIWISATA
BANDUNG
2021**

LEMBAR PENGESAHAN

POLA PERJALANAN WISATA DI KECAMATAN LAMAKNEN DAN
LAMAKNEN SELATAN, KABUPATEN BELU, NUSA TENGGARA TIMUR

NAMA : Rahel Yuni Arta Samosir
NIM : 201721914
PROGRAM STUDI : Manajemen Pengaturan Perjalanan

Pembimbing I,



Drs. Sirenia Lucia Wangsanegara,
MM., CHE
NIP. 9990310671

Pembimbing II,



Endang Komesty S, MM. Par., CHE,
CHRMP
NIP. 19850419 200912 1 002

Bandung, ... Juli 2021

Mengetahui,

Kepala Bagian Administrasi Akademik dan Kemahasiswaan,

Andar Danova L. Goeltom. S.Sos., M.Sc

NIP. 19710506 199803 1 001

HALAMAN MOTTO

*“**Sukses** merupakan penyemangat hidup, **hidup** merupakan bahagia, **bahagia** adalah dimana kita merasa terpenuhi dengan kesenangan walau hanya dengan hal kecil.”*

Dan

*“Sendiri, duduk, musik dengan kopi adalah **fokus** untuk membawa kita mencapai hasil yang memuaskan bukan **penyendiri**”*

(Penulis, 2021)

HALAMAN PERSEMBAHAN

Puji dan syukur serta terimakasih penulis panjatkan kepada Tuhan Yang Maha Esa yang telah memberikan kesempatan dalam menyelesaikan Proyek Akhir ini. Apapun yang didasari dengan Tuhan Yang Maha Esa, akan membuahkan hasil yang manis.

Proyek Akhir ini disusun atas niat, doa dan bantuan dari orang – orang yang tersayang. Sebab itu peneliti persembahkan sebagai hadiah kecil, kepada:

Mamah dan Bapa,

Tidak ada yang dapat mewakili rasa sayang dan terimakasih penulis terhadap kalian. Penulis persembahkan kepada kalian sebagai bukti kecil dari perjuangan besar kalian selama merawat dan membesarkan penulis sehingga dapat berada di tahap ini.

Teman – Teman,

Terimakasih telah menjadi orang – orang yang senantiasa selalu membantu khususnya teman – teman MPP 2017. Peneliti persembahkan pula untuk kalian semua yang selalu ada untuk penulis selama empat tahun ini. Di balik pertemuan pasti ada perpisahan, namun pertemuan kembali itu pasti akan ada. Semoga kita dapat bertemu kembali dengan kebahagiaan dan impian yang telah dicapai.

Dosen – Dosen MPP & Pembimbing,

Terimakasih banyak atas semua bimbingan, dukungan, dan nasihat yang diberikan oleh Bapak dan Ibu Dosen selama penulis berada di Sekolah Tinggi Pariwisata Bandung. Kalian semua merupakan bagian dari perjuangan yang tidak akan dilupakan. Penulis persembahkan pula Proyek Akhir ini kepada kalian, semoga kalian sehat selalu dan tetap semangat dalam membimbing generasi selanjutnya.

PERNYATAAN MAHASISWA

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Rahel Yuni Arta Samosir
Tempat/Tanggal Lahir : Bandung, 11 Juni 1999
NIM : 201721914
Program Studi : Manajemen Pengaturan Perjalanan

Dengan ini menyatakan bahwa:

1. Tugas Akhir/Proyek Akhir/Skripsi yang berjudul:
“POLA PERJALANAN WISATA DI KECAMATAN LAMAKNEN DAN LAMAKNEN SELATAN, KABUPATEN BELU, NUSA TENGGARA TIMUR”
ini adalah merupakan hasil karya dan hasil penelitian saya sendiri, bukan merupakan hasil penjiplakan, pengutipan, penyusunan oleh orang atau pihak lain atau cara – cara lain yang tidak sesuai dengan ketentuan akademik yang berlaku di STP NHI Bandung dan etika yang berlaku dalam masyarakat keilmuan kecuali arahan dari Tim Pembimbing.
2. Dalam Tugas Akhir/Proyek Akhir/Skripsi ini tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang atau pihak lain kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan disebutkan sumber, nama pengarang dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
3. Surat Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya, apabila dalam naskah Tugas Akhir/Proyek Akhir/Skripsi ini ditemukan adanya pelanggaran atas apa yang saya nyatakan di atas, atau pelanggaran atas etika keilmuan, dan/atau ada klaim terhadap keaslian naskah ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah diperoleh karena karya tulis ini dan sanksi lainnya sesuai dengan norma yang berlaku di Sekolah Tinggi Pariwisata NHI Bandung ini serta peraturan – peraturan terkait lainnya.
4. Demikian Surat Pernyataan ini saya buat dengan sebenar – benarnya untuk dapat dipergunakan sebagaimana mestinya.

Bandung, 04 Juli 2021



Rahel Yuni Arta Samosir

NIM: 201721914

ABSTRAK

Penelitian ini dilakukan dengan tujuan untuk menyusun pola perjalanan wisata bagi Biro Perjalanan yang ingin menyusun paket perjalanan ke Kecamatan Lamaknen dan Lamaknen Selatan. Penelitian ini menggunakan metode deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Partisipan atau narasumber penelitian ini adalah Dinas Pariwisata Kabupaten Belu, PDP HPI Nusa Tenggara Timur, ASITA Nusa Tenggara Timur. Pengumpulan data dilakukan dengan wawancara, observasi, studi pustaka, dan triangulasi sumber. Penulis sebagai instrumen utama dalam penelitian yang dibantu dengan pedoman wawancara dan daftar periksa. Teknik yang digunakan dalam menganalisis data yaitu dengan reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan. Pola perjalanan merupakan suatu pola yang disusun dengan mengidentifikasi dan memetakan keanekaragaman daya tarik wisata, sarana dan prasarana pendukung, aksesibilitas, durasi kunjungan wisatawan, dan jarak menuju daya tarik wisata. (Ditjen PDP, 2012), bentuk pola perjalanan yang direkomendasikan adalah *single point* dan *stopover*. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa: Daya tarik wisata yang direkomendasikan merupakan daya tarik wisata yang dapat memenuhi tujuan wisatawan. Selain itu hal – hal yang dipertimbangkan dalam pemilihan daya tarik wisata tersebut yaitu keunikan, memenuhi selera wisatawan, bersifat santai, mengandung unsur edukasi, memiliki daya dukung yang memadai, serta aksesibilitas menuju daya tarik tersebut, sehingga dalam penelitian ini, merekomendasikan 10 daya tarik wisata untuk wisatawan. Sarana dan prasarana pendukung seperti hotel, restoran, jalan, transportasi, kantor polisi, rumah sakit dan terminal, sudah cukup baik dan sesuai standar. Aksesibilitas wisatawan saat berkunjung ke Kecamatan Lamaknen dan Lamaknen Selatan sudah cukup baik yaitu aksesibilitas udara maupun darat, dan aksesibilitas udara menjadi pintu utama bagi wisatawan saat berkunjung ke Kecamatan Lamaknen dan Lamaknen Selatan. Durasi kunjungan wisatawan selama di Kecamatan Lamaknen dan Lamaknen Selatan yaitu rata – rata 1 malam, dan pada setiap daya tariknya rata – rata sekitar 2 – 3 jam. Jarak relatif dari titik awal menuju daya tarik wisata yaitu sekitar 75 menit. Wisatawan yang mendominasi berkunjung adalah wisatawan domestik dengan karakteristik usia muda dengan tujuan rekreasi dan wisatawan mancanegara yang didominasi oleh negara Belanda, Jerman, Portugis, Amerika, Australia, Spanyol dan Timor Leste berusia dewasa keatas dengan tujuan edukasi. Adapun hasil akhir dari penelitian ini yaitu berupa 3 pola perjalanan wisata yang direkomendasikan bagi biro perjalanan untuk membuat paket wisata di Kecamatan Lamaknen dan Lamaknen Selatan.

Kata Kunci: *Pola Perjalanan Wisata, Wisatawan, Kecamatan Lamaknen dan Lamaknen Selatan, Daya Tarik Wisata.*

ABSTRACT

This research was done with aims to arrange the travel pattern for travel agency who wanted to arrange a travel package to Lamaknen and South Lamaknen Sub District. This research was using a descriptive research by qualitative approach method. The participants or interviewees of this research are Dinas Pariwisata Kabupaten Belu, PDP HPI Nusa Tenggara Timur, ASITA Nusa Tenggara Timur. The data collection was done by interview, observation, and source triangulation. The researcher as the main instrument in research and was assisted by the interview guideline and checklist. The technique used in analysing the data is with data reduction, data presentation, and conclusion. Travel pattern is a pattern compiled by identifying and mapping the diversity of tourist attraction, supporting facilities and infrastructure, accessibility, duration of tourist visit and the distance to tourist attractions (Ditjen PDP, 2012), the recommended form of travel pattern is single point and stopover. The results of this research show that: The recommended tourist attraction are those which can full fiil the tourist purpose. Furthermore, the attraction should have uniqueness, appropriate to the wants, enjoyable, contain of education element, adequate facilities, and have good access, so there are 10 attraction that recommended in this research. The facilities such as hotel, restaurant, roads, transportation, police stations and terminals are quite good and up to standard. The accessibility of tourist when visiting Lamaknen and South Lamaknen Sub District, both air and land accessibility. And air accessibility are the main doors for tourist came to visit Lamaknen and South Lamaknen Sub District. The duration of tourist visits while in Lamaknen and South Lamaknen Sub District is 1 night in average, and for each attraction is 2-3 hours in average. The relative distance from the starting point to the tourist attraction is about 75 minutes. Tourist who visit are domestic tourists with young age characteristics for recreational purpose and foreign tourist who are dominated by the Netherlands, Germany, Portugal, America, Asutralia, Spain and Timor Leste adults and above for educational purposes. The final results of this research are 3 travel pattern that recommended for travel agencies to make tour packages in Lamaknen and South Lamaknen Sub District.

Keywords: Travel Pattern, Tourist, Lamaknen and South Lamaknen Sub District, Tourist Attraction.

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur serta terimakasih penulis ucapkan kepada Tuhan Yang Maha Esa, karena atas berkat, rahmat, dan karunia-Nya sehingga peneliti dapat menyelesaikan Proyek Akhir ini dengan Judul “Pola Perjalanan Wisata Di Kecamatan Lamaknen dan Lamaknen Selatan, Kabupaten Belu, Nusa Tenggara Timur”. Proyek ini dilakukan guna memenuhi syarat dalam menyelesaikan Program Studi Manajemen Pengaturan Perjalanan di Sekolah Tinggi Pariwisata NHI Bandung.

Dalam proses penyusunan penelitian ini, penulis mendapatkan banyak sekali bantuan dan bimbingan yang membangun dari berbagai pihak. Dalam kesempatan kali ini, peneliti secara khusus ingin mengucapkan terimakasih kepada:

1. Bapak Faisal, MM.Par., CHE., selaku Ketua Sekolah Tinggi Pariwisata NHI Bandung
2. Bapak Andar Danova L. Goeltom. S.Sos., M.Sc., selaku Kepala Bagian Administrasi Akademik dan Kemahasiswaan
3. Ibu Endang Komesty S, MM.Par., CHE., CHRMP selaku Ketua Jurusan Perjalanan dan Pembimbing II
4. Bapak Wisnu Prahardianto, SE., M.Sc., selaku Ketua Program Studi Manajemen Pengaturan Perjalanan
5. Ibu Drs. Sirenia Lucia Wangsanegara, MM., CHE., selaku Pembimbing I
6. Dinas Pariwisata dan Ekonomi Kreatif Kabupaten Belu, DPD HPI Nusa Tenggara Timur dan ASITA Nusa Tenggara Timur selaku narasumber
7. Serta semua pihak yang terlibat dalam membantu dan memberikan dukungan serta masukkan secara langsung maupun tidak langsung selama penyusunan Proyek Akhir

Penulis menyadari bahwa dalam penyusunan Proyek Akhir dengan judul “Pola Perjalanan Wisata Di Kecamatan Lamaknen dan Lamaknen Selatan, Kabupaten Belu, Nusa Tenggara Timur” ini, penulis mengharapkan adanya kritik dan saran yang membangun dari berbagai pihak yang telah membaca Proyek Akhir ini demi kebaikan dan pengembangan penulis agar mendapatkan hasil yang lebih baik.

Bandung, 04 Juli 2021

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
ABSTRAK	iii
KATA PENGANTAR	v
DAFTAR ISI	vi
DAFTAR TABEL	ix
DAFTAR GAMBAR	xi
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Fokus Penelitian	6
C. Tujuan Penelitian	7
1. Tujuan Formal	7
2. Tujuan Operasional	7
D. Manfaat Penelitian	7
1. Manfaat Teoritis	7
2. Manfaat Praktis	7
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	
A. Kajian Teori	9
1. Pola Perjalanan Wisata	9
2. Sarana dan Prasarana Pendukung	11
3. Aksesibilitas Wisata	13
4. Daya Tarik Wisata	13
5. Durasi Kunjungan Wisatawan	14
6. Jarak	15
7. Karakteristik Wisatawan	16
B. Kerangka Pemikiran	19
BAB III METODE PENELITIAN	
A. Rancangan Penelitian	20
B. Partisipan dan Tempat Penelitian	21
1. Partisipan	21

2. Tempat Penelitian.....	21
C. Pengumpulan Data.....	22
3. Teknik Pengumpulan Data.....	22
4. Alat Pengumpulan Data	23
D. Analisis Data	24
E. Pengujian Keabsahan Data	25
F. Jadwal Penelitian	27
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	
B. Hasil Penelitian.....	29
1. Daya Tarik Wisata.....	29
2. Sarana dan Prasarana Pendukung.....	39
3. Aksesibilitas	48
4. Durasi Kunjungan Wisatawan.....	50
5. Jarak	51
6. Karakteristik Wisatawan	54
C. Pembahasan	55
1. Daya Tarik Wisata.....	55
2. Sarana & Prasarana Pendukung	60
3. Aksesibilitas	63
4. Durasi Kunjungan Wisatawan.....	63
5. Jarak	65
6. Karakteristik Wisatawan	65
BAB V SIMPULAN DAN REKOMENDASI	
A. Simpulan	68
1. Daya Tarik Wisata.....	68
2. Sarana dan Prasarana Pendukung.....	69
3. Aksesibilitas	70
4. Durasi Kunjungan Wisatawan.....	70
5. Jarak	71
6. Karakteristik Wisatawan	71
B. Rekomendasi	72
DAFTAR PUSTAKA	81

LAMPIRAN	84
----------------	----

DAFTAR TABEL

TABEL	HALAMAN
1 Bentuk Pola Perjalanan.....	10
2 Jadwal Penelitian.....	27
3 Daya Tarik Wisata Di Kecamatan Lamaknen Dan Lamaknen Selatan.....	30
4 Hotel Di Atambua.....	40
5 Hotel Di Atambua Barat.....	40
6 Hotel Di Atambua Selatan.....	41
7 Restoran Di Atambua.....	45
8 Rumah Sakit Di Atambua.....	47
9 Jadwal Penerbangan Di Bandara A.A Bere Tallo.....	48
10 Durasi Waktu Per Daya Tarik Wisata.....	50
11 <i>Transportation Checklist</i> 24 Juni 2021.....	51
12 <i>Transportation Checklist</i> 25 Juni 2021.....	52
13 Daya Tarik Wisata Yang Direkomendasikan Di Kecamatan Lamaknen Dan Lamaknen Selatan.....	55
14 Daya Tarik Wisata Yang Direkomendasikan Di Kecamatan Lamaknen Dan Lamaknen Selatan.....	67
15 Pola Perjalanan Wisata Di Kecamatan Lamaknen Dan Lamaknen Selatan.....	71
16 Distribusi Waktu Pola Perjalanan Wisata Kecamatan Lamaknen Dan Lamaknen Selatan <i>Full Day</i>	73

17	Distribusi Waktu Pola Perjalanan Wisata Kecamatan Lamaknen Dan Lamaknen Selatan 2 Hari 1 Malam.....	75
18	Distribusi Waktu Pola Perjalanan Wisata Kecamatan Lamaknen 2 Hari 1 Malam.....	77

DAFTAR GAMBAR

GAMBAR		HALAMAN
1	Peta Kecamatan Lamaknen Dan Lamaknen Selatan.....	2
2	Kerangka Pemikiran.....	19
3	Padang Sabana Fulan Fehan.....	32
4	Benteng Ranu Hitu.....	33
5	Air Terjun Lesutil.....	34
6	Air Terjun Uluk Till.....	34
7	Bukit Batu Maudemu.....	35
8	Kampung Adat Dirun.....	36
9	Kampung Adat Duarato.....	37
10	Kampung Adat Kewar.....	37
11	Kampung Adat Nualain.....	38
12	Gereja Tua Nualain.....	39
13	Peta Pola Perjalanan Wisata Kecamatan Lamaknen Dan Lamaknen Selatan <i>Full Day</i>	72
14	Pola Perjalanan Wisata Kecamatan Lamaknen Dan Lamaknen Selatan 2 Hari 1 Malam.....	74
15	Pola Perjalanan Wisata Kecamatan Lamaknen 2 Hari 1 Malam..	76

DAFTAR LAMPIRAN

LAMPIRAN	HALAMAN
1. Transkrip Wawancara.....	82
2. Daftar Priksa Daya Tarik Wisata.....	107
3. Daftar Priksa Sarana dan Prasarana Pendukung.....	117
4. Bukti Penelitian di Dinas Pariwisata Kabupaten Belu.....	124
5. Bukti Penelitian di PDP HPI Nusa Tenggara Timur.....	125
6. Bukti Penelitian di ASITA Nusa Tenggara Timur.....	126
7. Laporan Orisinalitas <i>Turn It In</i>	127
8. Biodata Peneliti.....	127

DAFTAR PUSTAKA

- Abbas, Salim. 2000. *Manajemen Transportasi*. Cetakan Pertama. Edisi Kedua. Jakarta: Ghalia Indonesia.
- Arikunto, Suharsimi. 2006. *Metode Penelitian: Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Atmodjo, Marsum W. (2005). *Restoran dan Segala Permasalahannya*. Yogyakarta: Andi.
- Bambang Sunaryo. 2013. *Kebijakan Pembangunan Destinasi Pariwisata Konsep dan Aplikasinya di Indonesia*. Yogyakarta: Gava Media
- Darmadi, Hamid. 2013. *Metode Penelitian Pendidikan dan Sosial*. Bandung: Alfabeta
- Direktorat Jenderal Pengembangan Destinasi Pariwisata. 2012. *Pedoman Penyusunan Pola Perjalanan*. Jakarta. Direktorat Jenderal Pengembangan Destinasi Pariwisata.
- Direktorat Jenderal Pengembangan Destinasi Pariwisata. 2013. *Laporan Akuntabilitas Kinerja Instansi Pemerintah 2013*. Jakarta. Direktorat Jenderal Pengembangan Destinasi Pariwisata.
- Ghony, Muhammad Djunaidi dan Fauzan Almanshur. 2016. *Metode Penelitian Kualitatif*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media.
- Hamzah B. Uno, 2007. *Teori Motivasi dan Pengukurannya Analisis di Bidang Pendidikan*. Bumi Aksara: Jakarta.
- Haryati, Rina Herlina dan Candra Sari. 2017. *Aksesibilitas Pariwisata Bagi Difabel di Kota Surakarta*. Jurnal Spirit Publik, Vol 12, Nomor 1.
- Herdiansyah, Haris. 2009. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Jakarta: Salemba Humanika.

- Hermawan, Iwan. 2009. *Geografi: Sebuah Pengantar*. Bandung: Private Publishing.
- Ibrahim. 2018. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta.
- Kementerian Pariwisata dan Ekonomi Kreatif, Sekretaris Jenderal. 2013. *Laporan Akuntabilitas Kinerja Kementerian Pariwisata dan Ekonomi Kreatif Tahun 2013*. Jakarta: Kementerian Pariwisata dan Ekonomi Kreatif.
- Kotler, Philip, dan Keller K. L., 2009. *Manajemen Pemasaran*. Edisi ketiga belas, Jilid I. Jakarta: Penerbit Erlangga.
- Lau, G., & McKercher, B. 2006. *Understanding Tourist Movement Patterns in a Destination: A GIS Approach*. *Tourism and Hospitality Research*, 41.
- Moenir. 2006. *Manajemen Pelayanan Umum di Indonesia*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Nazir. 2014. *Metode Penelitian*. Bogor: Ghalia Indonesia
- Nuriata. 2014. *Paket Wisata, Penyusunan Produk dan Penghitungan Harga*. Bandung: Alfabeta.
- Nuriata. 2011. *Perencanaan dan Pelaksanaan Perjalanan Wisata*. Bandung: Alfabeta.
- Patton. 2001. *Qualitative Evaluation and Research Methods (2nd Edition)*. Thousand oaks, CA: Sage Publications.
- Prasiasa, Dewa Putu Eka. 2013. *Destinasi Pariwisata*. Jakarta: Salemba Humanika.
- Rahim, Firmansyah. 2011. *Kebijakan Pengembangan Destinasi Pariwisata*. Jakarta: Dirjen Pengembangan.
- Republik Indonesia. Undang - Undang No. 10 Tahun 2009 tentang Kepariwisataaan.
- Ritchie, Brent and Crouch. 2003. *The competitive destination*. Cambridge: CABI Publishing.
- Seaton, A.V. & Bennet. 1996. *The Marketing of Tourism Products: Concepts, Issues, and Cases*. London: International Business Press.

- Saryono. 2010. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta.
- Smith, Stephen L.S. 1998. *Tourism Analysis: A Handbook*, Harlow. England: Longman Group.
- Soekadijo, R. G. 2000. *Anatomi Pariwisata Memahami Pariwisata Sebagai Systemic Linkage*. Jakarta: PT. Gramedia Pustaka Utama
- Subagyo, Joko. 2011. *Metode Penelitian Dalam Teori Dan Praktik*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Sugiyono. 2010. *Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta
- Sugiyono. 2015. *Metode Penelitian Kombinasi (Mix Methods)*. Bandung: Alfabeta
- Sugiyono. 2017. *Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta, CV.
- Suwantoro, Gamal. 2004. *Dasar - Dasar Pariwisata*. Yogyakarta: Penerbit Andi.
- Widanaputra, A.A.GP dkk. 2009. *Akuntansi Perhotelan Pendekatan Sistem Informasi*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Yatim, Riyanto. 2010. *Metodologi Penelitian Pendidikan*. Surabaya: Penerbit SIC.
- Yoeti, Oka A. 2006. *Perencanaan & Pengembangan Pariwisata*. Jakarta: PT Pradnya Paramita.
- Yoeti, Oka A. 2005. *Perencanaan Strategi Pemasaran Daerah Tujuan Wisata*. Jakarta: PT. Pradnya Paramita.